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ЖКХ

 Анатолий Меньшиков, 
Тюменская область

В Ямало-Ненецком округе при-
ступили к возврату взносов за 
капремонт, собранных с жителей 
1622 домов. Это деревянные, из-
рядно обветшавшие строения, 
которым нет смысла продлевать 
век — накладно получается.

В автономии плата за капремонт 
довольно щадящая — 10,5 рубля с 
квадрата. Власти пообещали треть 
необходимых средств возмещать 
из казны, правда, чиновники не 
совсем уверены, что этого хватит. 
Госдолг ЯНАО, к сведению, превы-
шает 35 миллиардов рублей. Еще 
на минувшей неделе подлежащи-
ми капремонту считались 3479 до-
мов. Сейчас их уже 1857. Жильцам 
должны вернуть в общей сложнос-
ти около 12 миллионов рублей. 

— Решение экономически оправ-
данное, — говорит зампред Заксоб-
рания округа Елена Зленко.

В ок ру ж ном департа менте 
госжилнадзора объяснили логику 
решения: большинство муниципа-
литетов включили в программу де-
ревянные «доходяги», где реанима-
ция квадратного метра обойдется 
более чем вдвое дороже, чем в ка-
менном доме. Совокупная же пло-
щадь «деревяшек» в пять раз мень-
ше площади кирпичных и панель-
ных многоэтажек. Рано или поздно 
бараки пустят под нож бульдозера, 
заставлять их обитателей сбрасы-
ваться на капремонт нечестно. Прав-
да, жильцов обязали оплачивать 
15 процентов стоимости неотлож-
ного ремонта, допустим, починку 
протекающей кровли.

К сбору взносов на Ямале присту-
пили в октябре. Собрали менее 60 
процентов. В текущем году в планах 
ремонт 165 домов. Затраты оценены 
в 453 миллиона. На каждый объект в 
среднем потратят 2,7 миллиона. По 
свидетельству директора регио-

нального фонда Андрея Касьяненко, 
основная нагрузка ложится на бюд-
жет — 301,4 миллиона рублей.

Жители ХМАО перечисляют еже-
месячно, в зависимости от типа 
дома, от 8,55 до 13,85 рубля за квад-
рат. В 2016-м собранных денег долж-
но хватить на капремонт приблизи-
тельно 700 домов. Всего в програм-
му включено свыше 20 тысяч зда-
ний. В специализированном фонде 
говорят о своей открытости — кон-
курсы по выбору подрядчиков 
транслируют онлайн.

— Замечательно, только этого 
мало, нужен глаз да глаз за исполни-
телями, все свои действия они обя-

заны согласовывать с владельцами 
жилья, — подчеркивают активисты 
отделения ОНФ. 

Недавно они изложили в письме в 
прокуратуру ХМАО историю ре-
монта 35-летнего дома в поселке Пи-
онерском. Вместо работ по замене 
коммуникаций подрядчик стал об-
новлять крышу, ссылаясь на прото-
кол собрания жильцов с явными 
признаками фальсификации. Ши-
фер сбросили на землю, пару меся-
цев дом заметало снегом. С первой 
оттепелью утеплитель намок, с по-
толков закапало. Новое покрытие из 
профнастила горе-работники поло-
жили на хлипкую обрешетку.

Кстати, «фронтовики» настаива-
ют на выводе из программы деревян-
ных домов, фактически не пригод-
ных для жилья. Полторы сотни стро-
ений уже вычеркнуты из списка.

В Тюменской области за квадрат 
берут 7,5 рубля. Собственники, как 
правило, выполняют обязательства. 
Если в месяц запуска программы 
собрали 50 процентов средств, то 
сейчас удалось перешагнуть за 80. В 
списке 2016 года было 289 домов. 
Как выразился один из чиновников, 
ремонту подлежат износившиеся 
элементы конструкции. В частнос-
ти, заменят 155 крыш, 120 лифтов. 
Общая смета — 747 миллионов. Пя-
тая часть суммы поступит из бюд-
жета. На днях стало известно, что 
нынче регион намерен отремонти-
ровать втрое больше домов. Объем 
затрат оценен уже в 2,2 миллиарда.

Латать нельзя, сносить
В северных регионах исключают дома из списка 
подлежащих капремонту

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Свердловские дети-сироты освобождены от уплаты взносов за капитальный 
ремонт многоквартирных домов. По информации министра социальной поли-
тики региона Андрея Злоказова, льгота положена более 11,5 тысячи человек в 
возрасте до 18 лет и до 23 лет, если сирота продолжает учебу. 

СТОП-КАДР

Засыпали жалобами

Екатеринбуржцы оборвали телефон 
горячей линии по уборке дворов

ЗА НЕСКОЛЬКО часов на горячую линию по уборке придомовых территорий Екатеринбурга 
поступило более 500  звонков. Горожане жалуются не только на нерадивых коммунальщи-
ков, но и на дорожные службы, засыпающие снегом въезды во дворы при уборке магистралей. 
Специалисты Госжилинспекции принимают звонки по телефону (343) 312-07-50. Кроме того, 
обращения можно направлять по факсу (343) 375-62-71, а также на e-mail: gilinsp@egov66.ru. 

Заставлять 
обитателей
бараков 
сбрасываться на 
капремонт нечестно

Сугроб на голову
БЕЗОПАСНОСТЬ

После обильных снегопадов 
уральские города и поселки 
переживают «крышепад». Вет-
хие кровли падают под тяжес-
тью снега, а местные власти 
только разводят руками: сти-
хия! Первыми ее напор ощути-
ли жители Краснотурьинска. В 
одной из пятиэтажек, располо-
женной в самом центре муни-
ципа литета, прова ли лась 
кровля. Когда жильцы забра-
лись на чердак, то увидели суг-
роб и небо сквозь внушитель-
ную дыру. 

 — К счастью, все живы. Но 
впереди весна, растаявший снег 
потечет прямо на головы, — со-
крушается пережившая «кры-
шепад» Татьяна Романович. 

По словам обитателей дома, 
они неоднократно обращались 
в УК с просьбой обновить кры-
шу, но коммунальщики всегда 
ссылались на нехватку денег. 
Чтоб отвадить жалобщиков, 
жителям верхних этажей пред-
ложили скинуться по десять 
тысяч на ремонт. Желающих не 
нашлось. После ЧП здание посе-
тила спецкомиссия, размеры 
бедствия оценила молча.

— Никто даже не извинился 
перед нами и ничего не объяс-
нил, —  расстраивается Татьяна.

По информации пресс-сек-
ретаря прокуратуры Свердлов-
ской области Марины Канато-
вой, в Краснотурьинске это уже 
третье подобное ЧП: до пяти-
этажки рухнула крыша веран-
ды в одном из детских садов, а 
также в здании конного клуба, 
где занимаются дети.

В администрации своей 
вины не признают. Дескать, пос-
тановление об очистке кровли 
мэр подписал еще в конце янва-
ря, а за всеми коммунальщика-
ми не уследишь.

Между тем не только стихия 
повинна в бедствиях горожан. 
Жители трех домов Красноту-
рьинска перезимовали без кры-
ши над головой. В ходе капре-
монта строители не успели до 
холодов постелить шифер, а по-
том, ссылаясь на отсутствие 
финансирования, и вовсе ушли 
с объекта. Сейчас жильцы с 
ужасом ждут каждую оттепель 
и запасаются тазиками. Опти-
мистично настроены только 
чиновники. 

— Затопления квартир пока 
нет. УК помогают собственни-
кам сгребать и скидывать снег. 
Мы пытаемся воздействовать 
на подрядчика, планируем 
прив лечь прокуратуру. В тече-
ние месяца проблему обещали 
решить, — говорит замглавы го-
рода по вопросам благоуст-
ройства Александр Катаев. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

МЕЖДУ ТЕМ

В Челябинской области под тяжестью снега обрушилась крыша 
двухэтажного дома в поселке Калининском Брединского района. 
В результате ЧП никто не пострадал. В доме живут девять человек, 
семь из них в настоящее время находятся у родственников, еще 
двое — в пункте временного размещения, организованном в мест-
ном детском саду.

Коммунальщики нередко 
начинают чистить снег, когда 
на крышах уже вырастают 
сосульки.

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

В Екатеринбурге открылся спортивно-патриотический центр «Альфа», объединивший под одной крышей военно-
патриотические и спортивные сообщества и организации. Воспитанников центра будут обучать практически всем известным 
видам боевых искусств, а также готовить к армейской службе. Занятия в «Альфе» уже расписаны на полгода вперед, причем 
организаторы не намерены брать плату за тренировки.
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Регион пересчитал сирот
СОЦЗАЩИТА

Число оставшихся без попече-
ния родителей детей в Челя-
бинской области за год сокра-
тилось на 13 процентов. Это 
позволило упразднить три 
дет дома, которые будут пере-
профилированы в детские 
сады.

Как сообщили в правитель-
стве региона, банк данных де-
тей-сирот уменьшился до 
3400 человек. За год семьи об-
рели почти 2500 ребятишек, 
однако еще 1770 были поме-
щены в социальные учрежде-
ния.

Вместе с тем положитель-
ная динамика позволила уп-
разднить три сиротских уч-
реждения — в городе Чебар-
к уле ,  посе л ка х Т юбу к и 
Степное. Интересно, что че-
баркульский детдом 40 лет 

назад открывали как детский 
сад, но уже через восемь лет 
были вынуждены передать 
под приют. И вот теперь пос-
ле проведения капитального 
ремонта, на который из каз-
ны выделили 4,7 миллиона 
рублей, ему возвращен изна-
чальный профиль. 

— Это очень хорошая, пра-
вильная тенденция, — отметил 
губернатор Борис Дубровс-
кий. —  Все понимают, что при-
емные семьи обеспечивают 
детям совсем другой уровень 
социальной адаптации, они 
выходят во взрослый мир бо-
лее подготовленными. А для 
государства это хорошая воз-
можность использовать опус-
тевшие площади детских до-
мов для других социально зна-
чимых целей.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Чтоб береза стояла
Южноуральцам предложили 
помочь следить за порядком в лесу

Жители Челябинской области могут зафиксировать факт загрязнения, незаконной рубки 
или пожара, зайдя на сайт помоги-лесу74.рф. Для этого необходимо заполнить простую фор-
му и отметить свое местонахождение на карте. После этого с заявителем свяжется диспетчер, 
чтобы уточнить подробности, а затем сообщить о результатах проверки. Власти считают, что 
таким образом южноуральцы внесут большой вклад в сохранение лесов.

Налоги разведут по кабинетам 
Корреспондент «РГ» протестировал новый электронный 
сервис для граждан

Проверено на себе

 Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В 2016 году граждане впервые мо-
гут сдать декларацию о доходах 
(3-НДФл) и получить налоговый 
вычет без посещения инспекции. 
Для этого надо всего лишь заре-
гистрироваться в «личном каби-
нете» (лК) налогоплательщика. 

Как пояснили в Управлении 
ФНС по Свердловской области, 
законодательные послабления 
были сделаны еще в середине 
2015 года: поправки в Налого-
вый кодекс признали «личный 
кабинет» официальным инстру-
ментом общения на логовой 
службы и налогоплательщиков. 
Причем подавать документы в 
электронном виде можно по экс-
территориальному принципу. 
Допустим, человек живет в ека-
теринбурге, а имущество у него 
зарегистрировано в Москве и 
Челябинской области. Раньше 
ему пришлось бы обращаться 
сразу в три инспекции (по месту 
нахождения объектов собствен-
ности), а сейчас достаточно 
просто выбрать нужный регион 
в лК. Более того, гражданам нет 
необходимости оформлять уси-
ленную электронную цифровую 
подпись (ЭЦП), как юридичес-
ким лицам: электронные доку-
менты они заверяют неквалифи-
цированной подписью, которая 
автоматически создается в лК, 
не стоит ни копейки и действует 
в течение года. 

— Новшество особенно акту-
ально для тех, кто живет не там, 
где прописан, и регулярно меняет 

съемные квартиры. По закону та-
кие граждане должны получать 
письма из надзорных органов по 
адресу регистрации, однако на 
практике этого не происходит. С 
помощью лК они смогут вовремя 
отследить, какие налоги и когда 
им начислены, имеется ли недо-
имка, сообщить о продаже или по-
купке имущества, и оформить на-
логовые вычеты за последние три 
года, — разъясняет людмила Заха-

рова, начальник отдела работы с 
налогоплательщиками УФНС. 

Чтобы понять, как работает но-
вый сервис, мы решили провести 
эксперимент. У автора этих строк 
«личный кабинет» был открыт 
год назад. Для этого пришлось 
лично прийти в инспекцию, 
предъявить иНН, написать заяв-
ление и получить персональный 
пароль. Процедура заняла полча-
са. если бы я тогда знала, что ак-
каунт на портале госуслуг позво-
ляет автоматически авторизо-
вать лК налогоплательщика, не-
пременно бы этим воспользова-
лась. Правда, подобный способ до-
ступен лишь тем, кто получал код 

идентификации лично (в МФЦ, 
«Ростелекоме» или на «Почте Рос-
сии»), а не по e-mail. Кроме того, 
дистанционно лК могут создать 
владельцы универсальных элект-
ронных карт (в Свердловской об-
ласти их выдает МФЦ).

итак, заходим в «личный ка-
бинет», выбираем раздел «Налог 
на доходы физлиц» и нажимаем 
ссылку «Заполнить и подать де-
кларацию онлайн». Появляется 
анкета. Некоторые данные уже 
внесены (ФиО, иНН и т.п.), но кое-
что вбиваем вручную, например 
домашний адрес. На каждой стра-
нице всплывают подсказки, что 
именно надо ввести в графу и где 
взять данные. 

В принципе, если человек хоть 
раз заполнял декларацию о дохо-
дах, проблем возникнуть не долж-
но. Основную информацию чер-
паешь из справки 2-НДФл. лично 
у меня сложности вызвали два мо-
мента: подготовка сканирован-
ных документов и расчет остатка 
имущественного налогового вы-

чета. Чтобы выполнить все техни-
ческие требования, пришлось по-
корпеть в фотошопе: при сжатии 
файлов плохо читались печати. 
При решении второй проблемы я 
была вынуждена не только вспом-
нить школьный курс алгебры, но 
и обратиться за консультацией к 
налоговикам. Оказалось, что в 
строке «Вычет по предыдущим 
годам» надо указывать не сумму, 
которую вам уже вернуло госу-
дарство, а стоимость имущества, 
от которого этот возврат состав-
ляет 13 процентов. Напомним, 
максимальная стоимость иму-
щества, с которого граждане Рос-
сии могут получить вычет, со-
ставляет два миллиона рублей. 
Допустим, в первый год после по-
купки квартиры вам вернули  
90 тысяч рублей, во второй — 95. 
185 тысяч — это 13 процентов от 
1,4 миллиона рублей. именно эту 
цифру и вносим в графу «Вычет по 
предыдущим годам».

Заполнив декларацию и при-
крепив к ней сканированные до-
кументы, формируем электрон-
ный пакет и отправляем в нало-
говую службу. лучше это делать 
поздно вечером: портал работает 
быстрее. Перед отправкой декла-
рация заверяется неквалифици-
рованной цифровой подписью. 
Для этого нужно нажать кнопку 
в разделе «Профиль» и подож-
дать, когда система пришлет под-
тверждающий сертификат. У 
меня это заняло примерно пол-
часа. После чего в разделе «Доку-

ментооборот налогоплательщи-
ка» стали появляться фразы: 
«криптоконтейнер принят к об-
работке», «документы получе-
ны» и т.п. Важно дождаться кви-
танции о приеме: открыв ее, вы 
прочитаете, что 3-НДФл приня-
та налоговым органом к работе и 
зарегистрирована под опреде-
ленным номером. Затем заполня-
ется электронное заявление на 
возврат налога и указываются 
реквизиты для перечисления де-
нег. если у вас зар платная бан-
ковская карта, возможно, потре-
буется заранее запросить выпис-
ку в банке с указанием полного 
номера счета. 

Честно говоря, в начале нашего 
эксперимента были сомнения, 
что он пройдет успешно, но посте-
пенно они рассеялись. Несмотря 
на некоторые шероховатости, 
сервис в целом довольно удобен и 
прост. На подготовку пакета до-
кументов ушло примерно два 
часа, 26 января электронная де-
кларация поступила в налоговую 
службу, 27-го ее зарегистрирова-
ли, в лК информация об этом поя-
вилась 29 января. теперь будем 
ждать результатов камеральной 
проверки, которая длится три ме-
сяца. Кстати, ее ход тоже можно 
отслеживать в «личном кабине-
те» в разделе «Статус 3-НДФл».

цифра

387
тысяч
деклараций 3-НДФЛ подали 
свердловчане в 2015 году, в том числе 
семь тысяч в электронном виде.

На заметку

• Неквалифицированную элект-
ронную подпись можно сохранить 

в облачном хранилище ФНС. Это 

позволит заходить в ЛК с любого 

компьютера, смартфона, планше-
та на Microsoft, iOS и Android. 

• Документы, приложенные к 

электронной декларации, скани-
руются в формате PDF, TIFF или 

JPEG. Изображения лучше сохра-
нять в черно-белом виде с расши-
рением 200 — 300 точек на дюйм, 

чтобы уверенно читался текст и 

печати. Общий вес приложений не 

должен превышать 5 Мб. 

• Срок регистрации электронной 

декларации — от суток до одной ра-
бочей недели. 

• С помощью «Личного кабинета» 

можно не только отправить декла-
рацию, но и уточнить информацию 

об имуществе, заявить о льготах 

по налогам, распечатать квитан-
ции и даже оплатить налоги. 

Новшество актуально для тех, 
кто живет не там, где прописан, 
и часто меняет съемные квартиры
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Декларацию о доходах теперь 
можно отправить через личный 
кабинет налогоплательщика  
на сайте www.nalog.ru. 

Хвосты  
перепишут?
ИнИцИатИва

Депутаты ямала добиваются при-
нятия законопроекта, который бы 
помог не только сократить количе-
ство бродячих животных, но и сэ-
кономить казенные средства. еже-
годно с улиц ямальских городов и 
поселков спецмашины забирают до 
8,5 тысячи собак, на их отлов и со-
держание тратится около 26 мил-
лионов рублей. Парламентарии 
уверены: эти деньги можно напра-
вить на решение более важных со-
циальных вопросов.

Законопроект о хвостатых депу-
таты разработали прошлым летом, 
однако, пока он обсуждался, всту-
пили в силу поправки в федеральное 
законодательство, согласно кото-
рым утверждение правил содержа-
ния домашних животных вышло за 
рамки полномочий регионов. тем не 
менее документ планируется дора-
ботать и обсудить на одном из засе-
даний Заксобрания.   

Всерьез о решении проблемы без-
надзорных животных в округе заду-
мались после жуткого случая в по-
селке Находка в 2014 году, когда стая 
собак до смерти загрызла воспитан-
ницу школы-интерната. В том же 
году псы едва не растерзали житель-
ницу Нового Уренгоя, а в Ноябрьске 
от бешеной собаки пострадали сра-
зу семь человек. ежегодно за помо-
щью к докторам обращаются почти 
полторы тысячи укушенных.

Несмотря на регулярный отлов, 
собак меньше не становится, кон-
статируют как надзорные органы, 
так и власти. Председатель комите-
та Заксобрания по развитию аПК и 
коренным малочисленным народам 
Севера Марат абдрахманов убеж-
ден: необходимо воспитывать у лю-
дей культуру содержания живот-
ных. Он и его коллеги настаивают на 
введении обязательного учета пи-
томцев. если закон вступит в силу, 
ямальцев обязуют регистрировать 
хвостатых в течение двух недель с 
момента приобретения, а при рож-
дении — месяца. Кроме того, четве-
роногим предлагается устанавли-
вать специальные чипы или метки. 
Записанная на них информация бу-
дет храниться в электронной базе, 
и, если животное потеряется, отыс-
кать хозяина не составит труда.  

ямальцы содержат около 25 ты-
сяч кошек и собак. Чипы имеют 
лишь несколько сотен из них. По 
словам главного ветеринарного ин-
спектора округа андрея листишен-
ко, в случае введения обязательного 
учета власти постараются обеспе-
чить максимально низкую стои-
мость установки чипа. Кроме того, 
считает листишенко, необходимо 
создание единой общероссийской 
базы домашних животных. 

Ольга ладина, яНаО

Власти постараются
обеспечить 
максимально 
низкую стоимость 
установки чипа 
или метки
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Расследование

 Ирина Ошуркова,  
Свердловская область

В ночь с 1 на 2 февраля 1959 года на 
Северном Урале на перевале, позже 
получившем имя Дятлова, погибла 
туристическая группа из девяти че-
ловек. До сих пор, спустя 57 лет, ис-
следователи не могут успокоиться, 
пытаясь понять, что заставило раз-
детых молодых людей изнутри раз-
резать палатку и искать укрытия 
внизу склона, почему у некоторых 
из них обнаружены тяжелейшие 
внутренние повреждения, по какой 
причине к поискам пропавших под-
ключились военные, хотя до этого в 
спасательных операциях они никог-
да не участвовали. Толков добавило 
и более чем странное заключение 
следователей: «Причиной гибели 
туристов явилась стихийная сила, 
преодолеть которую они были не в 
состоянии». К очередной годовщине 
трагедии фонд памяти группы Дят-
лова выпустил объемный альманах 
«Перевал Дятлова». «РГ» расспро-
сила Юрия Кунцевича, руководите-
ля фонда, о том, появились ли в та-
инственном деле новые факты.

Книга — итог всех проведенных рас-
следований?
Ю р и й К у н ц е в и ч: Это двухтомный аль-
манах примерно на тысячу страниц 
тиражом 200 экземпляров. Первый 
том — само уголовное дело от корки до 
корки. Во втором собраны версии 
причин трагедии. Из всех предполо-
жений мы взяли только реально обос-
нованные и подтвержденные свиде-
тельскими показаниями. То есть от-
бросили ведьм, инопланетян, снеж-
ного человека, в общем, чистую фан-
тастику.

Сколько версий в итоге вошло в книгу?
Ю р и й  К у н ц е в и ч : С десяток. Мы их 
сгруппировали по основным крите-
риям. Самый большой раздел — техно-
генная катастрофа: к трагедии приве-
ло испытание секретного оружия. 

Вы сами придерживаетесь этого 
предположения?
Ю р и й К у н ц е в и ч: Давать объяснения — 
не мое занятие. Да и каждая последу-
ющая версия опровергает предыду-
щую. Никаких выводов в книге нет, 
поскольку это компетенция людей, 
которые знают гораздо больше нас с 
вами. 

Кто-нибудь занимается сегодня рас-
следованием дела дятловцев? 
Ю р и й К у н ц е в и ч: Да, один следователь, 
его работу оплачивает заинтересо-
ванная общественность. Он приезжал 
ко мне и рассказал, что появились по-
казания живущих ныне свидетелей, 
которые в 59-м участвовали в рассле-
довании трагедии. Они признают, что 
сверху было дано четкое указание 
сворачивать дело.

Чем закончилась история с обнаруже-
нием в Германии секретных докумен-
тов, якобы свидетельствующих, что 
кто-то из группы имел доступ к гос-
тайне?
Ю р и й  К у н ц е в и ч: За 4000 долларов 
нам обещали продать переписку 

партийных органов, распоряжения 
властей. В доказательство прислали 
несколько обрывков. Эти бумаги 
мы сразу отдали на проверку под-
линности и выяснили, что это под-
делка, правда, довольно искусная: 
фальсификаторы использовали 
бланки не того периода, был нару-
шен порядок составления докумен-
тов и текст напечатан на машинке 
более позднего производства. 

Как думаете, есть где-то докумен-
ты, отвечающие на вопрос: что же в 
действительности произошло на пе-
ревале в 1959 году? 
Ю р и й Ку н ц е в и ч: Я убежден: такие до-
кументы существуют. Есть даже 
предположение, где именно и что 
именно нужно искать. Проблема в 
другом: нам как общественной ор-
ганизации могут отказать по фор-
мальной причине и будут правы. 
Запрос должен сделать официаль-
ный представитель следственного 
комитета.

Юрий Константинович, давайте на-
помним читателям об основных вер-
сиях и главных нестыковках в них. 
Какие факты подтверждают техно-
генное вмешательство?

Ю р и й К у н ц е в и ч: На перевале были об-
наружены пули, остатки ракет и даже 
часть двигателя. Все это говорит о 
том, что в районе горы был полигон.

Удалось выяснить, что это за ракет-
ный двигатель?
Ю р и й К у н ц е в и ч: На нем есть номер, по 
которому можно узнать, где и когда 
его произвели. Но, когда и при каких 
обстоятельствах была запущена ра-
кета, вам никто не скажет. Известно 
только, что в 1959 году подобное ору-
жие уже было у военных.

Чем объясняется появление в горах 
загадочных огненных шаров?
Ю р и й  К у н ц е в и ч: Их видели многие: и 
манси, и работники Ивдельлага, и ту-
ристы. Но шары могут иметь различ-
ную природу. Если посмотреть на гео-
логическую карту, то видно, что на 
стыке европейской и сибирской плит 
идет огромная — шириной до 40 кило-
метров — кварцевая жила. Если плиты 
сдвинутся, пусть даже на миллиметр, 
вполне возможно образование мощ-
ных электрических разрядов — это на-
зывается пьезоэффектами. Есть пред-
положение, что разряд оформляется в 
шар-плазмоид. Веса он не имеет, диа-
метром до двух метров, температура 
выше тысячи градусов, его не про-
стрелишь никаким оружием. Летчик 
Геннадий Патрушев (он участвовал в 
поисках дятловцев) погиб в 1961 году, 
облетая север Свердловской области, 
вероятно, встретившись именно с 
плазмоидом. А до этого на допросе в 
КГБ он признался, что видел огнен-
ные шары. 

Буквально на днях появился свиде-
тель, который вспомнил рассказ од-
ного из манси о том, как северный на-
род наказывал тех, кто потревожил 
их святыни. 
Ю р и й К у н ц е в и ч: Об этом в книге гово-
рится очень коротко. Манси — народ 
совершенно миролюбивый, сколько 
мы путешествуем в тех местах, всегда 
с ними контакт находим. В дневниках 
самих дятловцев есть словарь манси: 
они общались, фотографировались в 
их одеждах.

Еще одна версия — к гибели группы при-
вело ухудшение погодных условий...
Ю р и й К у н ц е в и ч: Этого тоже никто не 
отрицает. Есть справки о метеоро-
логической обстановке в районе пе-
ревала. При этом совершенно зря 
некоторые клевещут на Дятлова: 
мол, неправильно выбрал место для 
ночлега, близко к вершине, где про-
низывающий ветер. А он и не выби-
рал — это была вынужденная оста-
новка. В уголовном деле написано, 
что у Колеватова был подвывих, и на 
последних снимках видно, как Зина 

бинтует ему ногу. Что случилось по-
том — неизвестно. По расстоянию 
между следами, которые обнаружи-
ли поисковики, видно, что дятловцы 
не бежали вниз по склону, а спокой-
но шли. С другой стороны, не исклю-
чено, что это вообще не их следы. На 
фотографиях есть отпечатки каблу-
ков, а все члены группы были без 
обуви. Причем, когда я сам зимой 
ходил там по свежему снегу, следы 
через два часа сдувал ветер. Как сле-
ды дятловцев могли сохраниться на 
горе почти месяц? Если только снег 

превратился в лед… Несколько раз 
мы проводили другой эксперимент 
— пробовали передвигаться по пере-
валу в носках. И двух метров не 
пройдешь — на сильном морозе но-
сок намертво прилипает к снегу.

Почему следователи не приняли во 
внимание одну из самых безобидных 
версий — про обрушение снега на па-
латку?
Ю р и й К у н ц е в и ч: В то время такой вер-
сии даже не было. Она родилась в го-
лове питерского исследователя Евге-
ния Буянова, который ни разу на пе-
ревале зимой не был. Летом он ходил 
со мной раз пять, измерял, насколько 
склон покатый, доказывал, что дят-
ловцы, устанавливая палатку, подру-
били снег, лишив наст опоры, вот 
снежная «доска» и съехала на них, 
прижав некоторых до смерти.

Буянов говорит, что подобные траге-
дии повторялись в 80-е годы на Север-
ном Урале — все туристы погибали 
под снегом. Так ли это?
Ю р и й  К у н ц е в и ч: Был случай на горе 
Сабля — это Приполярный Урал. Бу-
янов вспоминает трагедию на Хан-
Тенгри — высочайшей вершине Тянь-
Шаня. Но нужно понимать, что это 
совсем другие горы и совсем другие 
условия. Холат Сяхыл — пологая 
гора, общий наклон — не больше  
15 градусов, кроме того, с ее верши-
ны все сдувает. Если и формируется 
слой уплотненного снега, то его, как 
якоря, удерживают острые камни, 
на которые наст опирается. Это вид-
но даже на снимках поисковиков  
50-летней давности.

Как думаете, последний из группы — 
Юрий Юдин, который умер в апреле 
2013 года, мог быть в курсе обстоя-
тельств, повлекших смерть его друзей?
Юрий Кунцевич: Мы много времени про-
водили вместе, разбирая версии, ко-
паясь в картах, сопоставляя факты и 
домыслы… Он очень переживал, все 
время искал ответ. Юра передал фон-
ду весь свой архив — его еще предсто-
ит разобрать и систематизировать. 
Уверен, он рассказал все, что знал.  

Артефакт своими руками
В Екатеринбурге отметили День  
Шигирского идола

В МУЗЕйНОМ календаре Екатеринбурга появился новый праздник — День Шигирского идо-
ла. Древнейший в мире деревянный артефакт был найден 5 февраля 1890 года и передан в дар 
екатеринбургскому музею графом Алексеем Стенбок-Фермором. В этот день гости Свердлов-
ского краеведческого музея познакомились с технологиями каменного века и попытались 
сделать деревянного идола своими руками с помощью реплик каменных инструментов.

На перевале обнаружены пули, 
остатки ракет и даже часть двигателя. 
Все это говорит о том, 
что в районе горы был полигон

«Я убежден: есть документы, 
раскрывающие тайну перевала»
Уральский краевед Юрий Кунцевич знает, где искать причину гибели группы Дятлова

Вы подозреваете, что картина, которую увидели поисковики, была инсцени-
рована? 
Ю р и й К у н ц е в и ч: Эту версию подтверждают и другие факты. Допустим, я не 
нахожу объяснения тому, как тела четырех туристов оказались на трех-
метровой глубине под снегом в ручье. Такое могло произойти, только если 
их сбрасывали с вертолета. А где это видано, чтобы в поисках студентов 
принимал участие сам командующий военным округом? А он приехал 
лично, выделил самолеты, вертолеты и солдат. 

Ключевой вопрос

Группе Дятлова посвящен не один 
десяток книг, но тайна ее гибели  
до сих пор не раскрыта.
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Шедевр в библиотеке
В Екатеринбурге выставили 
подлинник Кустодиева

МОСКОВСКИЙ Музей русского импрессионизма привез на Урал картину Бориса Кустодиева 
«Венеция». Выставка одной картины, которую впервые за 48 лет представят широкой публи-
ке, открылась в Центральной городской библиотеке им. А.И. Герцена (ул. Чапаева, 5). Гости 
экс позиции погрузятся в эпоху русского модерна на «Кустодиевских вечерах», смогут почув-
ствовать себя художниками на уроках живописи и мастер-классах. Вход свободный.
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Споткнулись о кости
Стоит ли возводить в Тобольском кремле мост?

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Авторы обращения называют альтер-
нативные варианты вложения казен-
ных средств. Например, восстановле-
ние фамильных особняков, связан-
ные с жизнью знаменитых россиян и 
ино странцев . Может быть, направить 
день ги на воссоздание театра-терема, 
одного из потрясающих образцов 
русского деревянного зодчества 
XIX — XX веков? Театр, получивший на-
звание Народной аудитории, постро-
ен без единого гвоздя на пожертвова-
ния сибиряков (за три года собрали 
почти 15 тысяч рублей, что было экви-

валентно 37 годовым минимальным 
жалованьям учителя начальной шко-
лы). Последний спектакль здесь сыг-
рали в 1988-м, здание поставили на 
ремонт, а через пару лет пожар унич-
тожил его вместе с музеем театра, 
костюмами и декорациями. В 90-е то-
боляки скидывались на восстановле-
ние терема, скопили солидную сумму. 
Деньги бесследно исчезли. Инфляция 
с дефолтом-де «съели».
В 2006-м тогдашний глава города 
проинформировал о скором старте 
восстановительных работ. А в про-

шлом году горожанам сообщили, 
что в тереме разместят кукольный 
театр. На апрель намечена закладка 
камня в основание новодела. Вот 
только строить не на что. Москвич 
Юрий Давыдов, экс-руководитель 
группы «Зодчие» при Тюменской фи-
лармонии, даст благотворительный 
концерт со звездами кино и эстра-
ды, призовет соотечественников по-
жертвовать на воссоздание Народ-
ной аудитории. Схемы реконструк-
ции здания, к сведению, сохрани-
лись.

ДИСКУССИЯ

 Анатолий Меньшиков, 
Тюменская область

«Приостановить строительство 
моста до проведения референдума!» 
— с таким воззванием группа исто-
риков, археологов и краеведов То-
больска обратилась к руководите-
лям города и области. Мол, его жите-
лям надо сначала определиться, 
стоит ли тратить бюджетные деньги 
на авантюрный и противозаконный, 
по мнению авторов петиции, про-
ект. Идею возведения спорного объ-
екта его сторонники и противники 
обсуждают уже десять лет, однако 
далеко не всем тоболякам понятна 
суть противоречий.

Тобольский кремль, напомню, 
расположен на обрывистом холме. 
Каменные дома на одном с ним уров-
не образуют верхний посад. Ниж-
ний посад — это свыше полутора ты-
сяч строений в обширной низмен-
ности у Иртыша. «Низ» и «верх» уже 
190 лет связывает Никольский взвоз 
— дорога, проходящая между двух 
холмов. На одном из них, напротив 
кремля, — сад Ермака со 187-тон-
ной стелой «Покорителю Сибири» 
(1839 год) и смотровой площадкой. 
Четыре года сад реконструировали, 
израсходовав минимум 100 милли-
онов рублей. Чтобы попасть сюда из 
кремля, пешим туристам надо прой-
ти около 200 метров, пересечь доро-
гу. Если перебросить через взвоз пе-
шеходный мост, путь к памятнику 
станет быстрым и безопасным.

По убеждению сторонников про-
екта, изящная конструкция не вне-
сет диссонанс в древнюю архитек-
туру кремля. На одном из последних 
заседаний исторического совета 
противники стройки оказались в 
меньшинстве. Затем прошло голосо-
вание в блоге сообщества горожан в 

социальной сети. Участвовало в нем 
около полутысячи человек, преиму-
щественно молодежь, 62 процента 
высказались «за». Недавно адми-
нистрация Тобольска заявила, что 
дальнейшая полемика неуместна, 
пора браться за работу. 

Новой постройкой Тобольск при-
умножит свое архитектурное бо-
гатство, полагает глава Владимир 
Мазур. Во сколько это обойдется на-
логоплательщикам, отцы города 
скрывают.

— Тайны тобольского двора, — сар-
кастически прокомментировал 
один из депутатов гордумы.

Аргументы оппонентов таковы. 
Во-первых, работы запланированы 
в охранной зоне объекта федераль-
ного значения. В ней не допускается 
строительство транспортных ма-
гистралей, эстакад, мостов, других 
инженерных сооружений, наруша-
ющих исторический облик. Во-вто-
рых, опоры придется закладывать 
буквально на костях: в XVII — XVIII 
веках тут хоронили прихожан и свя-
щенников Никольской церкви.

— Помимо вопроса о правомоч-
ности нарушения культурно-исто-
рического ландшафта стоит еще и 
вопрос этичности, — подчеркивает 
бывший замдиректора по науке То-
больского государственного музея-
заповедника Алексей Нескоров.

В-третьих, где гарантия, что за-
бивка свай не спровоцирует мощ-
ный оползень: в былые столетия 
сход верхнего слоя грунта на «крем-
левском» холме приводил к обруше-
нию башен. Кстати, в прошлом году 
были два оползня. И, наконец, опрос 
нескольких сотен пользователей 
соцсети нерепрезентативен. Только 
общегородской референдум, нака-
нуне которого граждане получат ис-
черпывающую информацию о пре-
имуществах, недостатках и стои-
мости проекта, определит отноше-
ние к нему жителей экс-столицы 
Сибири.

Может, лучше
направить деньги 
на воссоздание 
театра-терема, 
одного из образцов 
русского 
деревянного 
зодчества? 

Софийско-Успенский собор (1686 г.) 
в Тобольском кремле.

Лучший жестянщик

Стипендия для троечницы
СЛЕДСТВИЕ

В Челябинской области завер-
шено расследование уголовно-
го дела заместителя главы уп-
равления образования Уйского 
района, обвиняемой в мошен-
ничестве при получении соци-
альных выплат. Как сообщили 
в прокуратуре региона, чинов-
ница обманом оформила доче-
ри-студентке социальную сти-
пендию для малоимущих.

По информации представи-
теля надзорного ведомства На-
тальи Белозеровой, обвиняе-
мая получила справку о том, 
что ее семья относится к числу 
малоимущих, представив в ор-
ганы соцзащиты сведения о 
зар плате методиста, должность 
которого она совмещала с пос-
том заместителя руководите-

ля. В результате дочери чинов-
ницы назначили социальную 
стипендию в Челябинском пе-
дагогическом университете. Ее 
размер в 1,5 раза выше акаде-
мической. Стоит отметить, что 
из-за учебы на «удовлетвори-
тельно» студентка даже на по-
лучение обычной стипендии 
претендовать не могла. С октяб-
ря 2014-го по ноябрь 2015 года, 
пока правоохранители не рас-
крыли аферу, бюджету универ-
ситета был причинен ущерб на 
сумму около 57 тысяч рублей.

Во время следствия обвиняе-
мая полностью признала свою 
вину и вернула похищенные 
день ги. Ей грозит наказание от 
крупного штрафа до ограниче-
ния свободы и двух лет прину-
дительных работ.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

КОНКУРС

Студент Шадринского поли-
технического колледжа Игорь 
Иванов выиграл полуфинал 
чемпионата Финляндии по ав-
тоделу «Тайтая-2016» в номи-
нации «Кузовной ремонт». 

На соревнования он приехал 
в составе делегации по пригла-
шению профессионального 
колледжа Южного Саво из фин-
ского города Миккели. Вместе с 
ним за выход в финал боролись 
14 финских конкурсантов. По 
условиям состязаний они 
должны были выполнить рих-
товку вмятины крыла легково-
го автомобиля и его ремонт с 
частичной реставрацией.

Работу Игоря жюри оценило 
на 88,6 балла. Лучший резуль-
тат финского студента — 86 бал-
лов. В награду шадринскому 
умельцу вручили именную 
маску и приглашение на финал 
национального чемпионата, 
который пройдет в Финляндии 

в мае. Если Игорь выступит ус-
пешно, у него есть шанс попасть 
в сборную России WorldSkills. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

МЕЖДУ ТЕМ

В марте в Курганской области пройдет первый региональный чемпи-
онат профмастерства среди молодежи по стандартам WorldSkills. 
Одновременно состоится Junior Skills по трем компетенциям для 
школьников старших классов. Победители представят Курганскую 
область на чемпионате УрФО.

Игорь привез домой именную маску 
от организаторов чемпионата.

Пожар с доставкой
ПРОИСШЕСТВИЕ

На Южном Урале водитель за-
горевшейся машины самостоя-
тельно добрался на ней до по-
жарной части. Курьезный ин-
цидент произошел в поселке 
Потанино под Челябинском. 

Как сообщили в ГУ МЧС, в 
половине седьмого вечера в по-
жарную часть № 209 ворвался 
мужчина, кричавший, что его 
машина горит. Как выяснилось, 
«Нива», из-под капота которой 
уже вырывались языки пламе-
ни, стояла прямо у ворот ПЧ. 

Дежурный караул немедлен-
но начал сбивать огонь. Пожар-
ные развернули рукавную ли-
нию от автоцистерны, однако 
она уже не понадобилась. Взры-
ва удалось избежать.

Автовладелец пояснил, что 
знал о находящейся неподале-
ку части и, когда из «Нивы» по-
валил дым, решил не тратить 
время на вызов пожарных. Бла-
годаря своевременному вмеша-
тельству огнеборцев в автомо-
биле пострадали только детали 
моторного отсека. 

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

КСТАТИ

Аналогичное ЧП случилось в 
Челябинске еще в 1947 году. 
По словам ветерана пожарной 
охраны Аркадия Каплана, на 
территорию 4-й пожарной час-
ти ночью въехал грузовик с за-
горевшимся сеном. Пожарные 
еще долго потом вспоминали 
«пожар с доставкой на дом».


